

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ,

DEL LUNES 10 DE NOVIEMBRE DE 1828.

### SAN ANDRES AVELINO, CONFESOR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de San Antonio.

#### *Afecciones astronómicas de hoy.*

Sale el Sol á las 6 h. y 48', y se oculta á las 5 h. y 12'

#### *Afecciones meteorológicas de antes de ayer*

<i>Epocas del día.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos</i>	<i>Atmósfera</i>
A las 9 la mañana.	29 8, 95	67 2,	S.	Nub. y lluvia.
A las 12 del día.....	29 8. 50.	68 1.	Id.	Idem.
Alas 6 de la tarde.	29 8, 00	67 5	Id.	Idem.

#### *Mareas en esta bahia*

1.ª Altamar á las 3 h. 50' mad.      2.ª Altamar á las 4 h. 11' tard.  
 1.ª Bajamar á las 10 h. 0' mañ.      2.ª Bajamar á las 10 h. 21' noh

### SALIDA DEL SULTAN DE CONSTANTINOPLA.

Esta ceremonia y la traslacion del Saadehak-Cherif (estandarte de Mahoma) para el campamento de Ramis-Tebiflik se verificaron el 15 de Setiembre. Desde la vispera toda la poblacion estaba en movimiento, y formaban en la calle principal de Constantinopla una comitiva muy larga y variada que se dirigia hacia el campamento, tropas de todas armas y empleados del Serrallo á quienes seguia un numero considerable de camellos y mulos cargados de provisiones de guerra y de boca.

El 15 al salir el Sol se oyeron por todas partes cajas y músicas militares, y comenzó á llenarse de gente, y especialmente de mugeres, la calle que conduce desde el Serrallo hasta la ultima puerta de la ciudad. A las 6 empezó á marchar la primera columna de la tropa arreglada con musica y banderas desplegadas: siguiola inmediatamente otra de 300 hombres y una parte de los regimientos del Seraskier (1) que seria como

(1) General en jefe.

de 400 hombres, y un cuerpo de caballería asiática cerraba esta primera parte de la comitiva.

Mientras estas tropas iban marchando con el mejor orden los doctores de la ley, las primeras dignidades del Imperio, los ministros y otros funcionarios públicos de alta categoría se reunían en palacio para acompañar al Sultán, llevando solamente consigo algunos criados en traje militar. Aumentaban el aspecto pintoresco de esta inmensa y variada muchedumbre, los ministros y altos personajes, la mayor parte de ellos con chales blancos en la cabeza, sobretodos encarnados, sables y pistolas, los ulemas (2) con sus turbantes de estilo y muchos coches con damas de distinción que iban á las casas de las personas que conocían en la calle del Diván. Los mismos techos estaban llenos de gente.

El ruido de las campanillas y los timbales anunciaron la llegada de una infinidad de camellos y caballos de carga con pequeñas banderolas de varios colores. Los diez primeros que iban cubiertos con ricas telas llevarían probablemente los tesoros del Gran Señor, provisiones para su uso particular, y su guardaropa. Los conductores tocaban los timbales y cantaban canciones arábes. Marchaba tras de ellos una cáfila de agás, de saims y de empleados inferiores civiles y militares, y varios oficiales superiores de todas armas ricamente vestidos y armados: iban luego los chodchagans (3), y en fin una larga fila de murrises (4) y de ulemas por orden de edad y de grado, que entre todos serían como unas 350 á 400 personas.

Una división de caballería y de guardias del Seraskier precedía á este jefe, que lejos de permanecer en sus filas pasaba alternativamente de vanguardia á retaguardia para mantener el orden. Venía en seguida el Kaimacan (5) del gran Visir rodeado de todo el ministerio, y todos llevaban chales blancos en la cabeza y sobretodos encarnados. Entre la guardia del Kaimacan y algunas filas de la nueva infantería arreglada del Seraskier iban unos 20 caballos de regalo del Gran Señor muy sencillamente enjaezados. Seguía á una división de guardias del Serrallo, que marchaba detras, un gran número de ulemas de primera clase, y de emires (6) que acompañaban al Mufti (7) y á los kadias.

(2) Sacerdotes turcos á cuya cabeza está el Mufti.

(3) Criados del cuarto del Sultán, como ayudas de cámara &c.

(4) Jefes de diferentes colegios agregados á las mezquitas.

(5) Dignidad correspondiente á la de vicario ó lugarteniente.

(6) Título de dignidad que los turcos dan á los descendientes de Mahoma.

(7) Jefe de la secta de Mahoma é interprete supremo del Alcorán.

3

keres (8) de la Romelia y la Anatolia. Veíase en seguida un gran coche turco muy bien trabajado y perfectamente dorado, en el cual regularmente conducen al Sandchak cherif, y en donde regularmente solo iría la fanda, pues llevaba este famoso estandarte el Nakib-oleschraf (9) à quien rodeaban doce músicos cantando el Casidi-Burdè (10) y un numero igual de pages con braserillos, en los cuales quemaban ambar y almizcle. Venia luego el Sultan muy sencillamente vestido con un chal blanco en la cabeza, un sobretodo encarnado sin adorno y en traje militar. No tenia ni guardias ni acompañamiento, sino que muy detras en ademan respetuoso iba su servidumbre, despues un cuerpo de 1.000 hombres de infanteria, luego una division de caballeria de 1.200 à 1.500 hombres amaestrados en el manejo de la arma por el mismo Sultan, y formaban la retaguardia las guardias y el cuerpo de los Bostangis (11) todos con chales blancos en la cabeza en lugar de sus gorros encarnados ordinarios, su fusil à la espalda y las pistolas en el cinto.

Venia detras otro coche turco de mucho lujo, muy parecido al primero y quizá de reserva para llevar el estandarte en el caso de algun contratiempo. Seguianle otros seis coches tirados cada uno por seis caballos enjaezados à la francesa: los coches eran de cuatro asientos, contruidos tambien à la europea; pero bastante antiguos. Dos de ellos tenian muchos vidrios y almoadones cubiertos con riquisimas telas; los otros cuatro estaban farrados en seda y terciopelo. Un solo cochero gobernaba los seis caballos de cada tiro, y todos estos cocheros que por lo regular son bulgaros ò valacos, estaban vestidos de nuevo à la polaca de seda y oro con gorros muy altos y muchos flecos. Cercaba toda la comitiva un numero considerable de carros cargados de municiones y una division de artilleria. El tiempo no podia ser mas hermoso.

En la puerta que conduce al campamento cerca del pabellon de Ramis-Tchiflik aguardaban muchos empleados, bajaes y grandes que habian llegado separadamente con sus criados y carruages para recibir al Gran Señor. En la puerta de la torre del Sur del edificio, en que debia guardarse el estandarte sagrado, temolaba un gran pabellon verde con una media luna y una estrella blanca, y otros pabellones iguales pero rojos temolaban en las tres torres restantes. En la altura que se estiende desde el espresado edificio hasta el hospital estaban forma-

---

(8) *Jueces de tierra y mar de la Romelia y la Anatolia.*

(9) *Guarda mayor del gran estandarte.*

(10) *Himno en loor de Mahoma.*

(11) *Esclavos empleados en cultivar los jardines del Serrallo.*

4  
dos en batalla enfrente de la ciudad, á la izquierda los *kombardchis* (12) y los *laghoumdchis* (13) y luego un batallón de infantería arreglada, y á la derecha los *topchis* (14). Mas lejos, cerca del hospital, estaban unos 1.000 á 1,500 hombres de milicias, y á mayor distancia se veía un sinnúmero de concurrentes, con especialidad de mugeres.

La comitiva salió por la puerta de Topo-Rouposi, y al llegar la cabeza de ella á la puerta del pabellón la caballería y los dos batallones de infantería se formaron dejando pasar el resto. E a ya el mediodía cuando el Gran Señor entró en el pabellón. Al concluirse la ceremonia se tiraron seis cañonazos, y las tropas se fueron al campamento, cuyas tiendas están colocadas en las alturas al rededor de la aldea de Topchibet.

#### CONSULADO.

Advirtiéndolo el Consulado que aun quedan individuos de los comprendidos en el reparto de la contribucion del subsidio de comercio que no han acudido á satisfacer los contingentes respectivos al tercer trimestre de este año, usando el Tribunal con ellos de toda la consideracion posible les concede para que lo verifiquen el ultimo é improrogable término de tres dias, á contar desde hoy, bajo el concepto de que vencido se procederá á la exaccion por rigoroso apremio. Lo que por disposicion del mismo Tribunal se hace saber á los interesados para su gobierno. Cadiz 10 de Noviembre de 1828. Prudencio Hernandez Santa Cruz, secretario.

#### VACUNA PUBLICA.

Con arreglo á Real orden se administrará por la Junta Superior de Sanidad el dia 11 del corriente á las 4 de la tarde en las casas Capitulares; se advierte á los que conduzcan á los niños, que han de llevar las papeletas de domicilio de sus respectivas comisarias.

#### A V I S O S.

Si algun caballero que tenga que viajar, aunque sea á reynos estrangeros, necesitase de un criado, puede acudir á la calle de Bolsa de Hierro, num. 69, preguntando por Antonio Muñoz.

TEATRO PRINCIPAL. = Los dos hiernos (comedia en 5 actos) Intermedio de baile. = El triunfo de las mugeres (sainete). A las 7. Se está ensayando con el mayor esmero la comedia de espectáculo en seis actos, titulada *Los treinta años ó la vida del jugador*, la cual se egecutará el proximo Jueves 13.

(12) Bombarderos.

(13) Mineros.

(14) Artilleros.

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, núm. 69.